

## Grito de Dolores: La actualidad

Aunque se trata de la fecha mayor del calendario cívico mexicano, el Grito carece de protocolo oficial. Sin embargo, se realiza en medio de un ambiente solemne apegado a las disposiciones legales sobre el uso de los símbolos nacionales, basado en una férrea tradición que se ha afianzado con el paso de las décadas. Para recordar ese hecho, cada año a las 11 de la noche del 15 de septiembre, los titulares del Poder Ejecutivo en los distintos niveles de gobierno —presidentes municipales (o jefes delegacionales en el Distrito Federal), gobernadores y el Presidente de la República—, así como los embajadores en las representaciones en el extranjero, portando una bandera nacional, dirigen a la población reunida una arenga, la cual por lo regular incluye las siguientes frases:

¡Mexicanos!  
¡Vivan los héroes que nos dieron patria!  
¡Viva Hidalgo!  
¡Viva Morelos!  
¡Viva Josefa Ortiz de Domínguez!  
¡Viva Allende!  
¡Vivan Aldama y Matamoros!  
¡Viva la independencia nacional!  
¡Viva México! ¡Viva México! ¡Viva México!

Inmediatamente el orador tañe una campana y ondea la bandera. Después todos los asistentes cantan solemnemente el Himno Nacional, para luego dar paso a una verbena popular que puede incluir fuegos artificiales y música folclórica. Los festejos se completan con un desfile militar la mañana del día siguiente. Se trata de la celebración principal del calendario cívico en México.

La ausencia de una disposición legal deja margen a que quien preside pueda insertar variantes entre las frases "canónicas". La mayoría menciona a otros próceres de la Independencia, como **Matamoros, Galeana, Mina, Guerrero o Guadalupe Victoria**, e incluso de otras épocas, como **Benito Juárez, Francisco Ignacio Madero o Emiliano Zapata**. Algunos pueden incluir a héroes locales; por ejemplo, Emilio González Márquez, gobernador de Jalisco, en Guadalajara en 2011 mencionó a **José Antonio El Amo Torres, Pedro Moreno, Marcos Castellanos y Rita Pérez de Moreno**.

Es común que el gobernante en turno le dé su "toque personal" al Grito, agregando frases coyunturales, lo que no siempre es bien visto y ha generado controversias. Así, por ejemplo, Lázaro Cárdenas vitoreó la "revolución social", Adolfo López Mateos a la Revolución Mexicana, Luis Echeverría a los "países del tercer mundo", y Ernesto Zedillo a "nuestra libertad, la justicia, la democracia y la unidad de todos los mexicanos". Quien más transgredió la "ortodoxia" del Grito fue Vicente Fox, quien durante sus seis años de gobierno agregó y quitó elementos, empezando por la distinción gramatical entre "mexicanas y mexicanos". En 2001 de plano lanzó vivas a "nuestros acuerdos", sin aclarar a qué se refería exactamente.

Cabe mencionar que, al tener una gran significación cívica, el Grito puede funcionar como catalizador de movimientos políticos y actos de resistencia y oposición. Así, por ejemplo, Heberto Castillo lo dio en la Ciudad Universitaria en 1968, en plena efervescencia del movimiento estudiantil; Manuel Clouthier lo hizo en el Ángel de la Independencia en 1988, y Cuauhtémoc Cárdenas en 1994, también en CU.

# Los héroes de la Independencia mexicana

Nombre: \_\_\_\_\_

Completa la tabla, luego escribe un párrafo con detalles sobre uno de los personajes heroicos.

Nombre (Escribe el nombre entero)	Fechas de nacimiento y muerte Datos bibliográficos importantes	¿Por qué se conmemora en el grito de Dolores?
Hidalgo		
Morelos		
Josefa Ortíz de Dominguez		
Allende		
Aldama		
Matamoros		